
5 月 10 日，广州市交通运输局发布
关于征求《广州市公共汽车电车乘车守
则》意见的通告。征求意见稿中，增加了
多条文明乘车方面的内容，并对禁止行
为做了进一步明确与细化。其中“不得
在车厢内进食（婴儿、病人除外）”的提
议，引发了大家的关注与讨论。

公交车作为城市最主要的公共交通
工具，每天承担着大量运送乘客的任
务，尤其是在上下班高峰期和一些特殊
时间段里，公交车内往往都比较拥挤，
试想一下，如果这时有人拿着韭菜鸡蛋
味的包子和豆浆挤在你身边吃早点，你
的乘车体验会是什么样？无论是食物
带来的气味，还是随时有可能掉落的食
物残渣，都会降低其他人的乘车体验，
同时带来安全隐患。因此，禁止在公交
车内进食，可以有效维护乘客的权益和
公共交通的秩序。

但反过来想，禁止大家在公交车内
进食，也在一定程度上剥夺了大家的权
益。虽然征求意见稿中明确了婴儿、病
人除外，但如何确定进食的是不是病人，
最后很有可能变成简单的“一刀切”，禁
止所有人进食，若如此规定则将成为一
纸空文。

总的来说，禁止在公交车内进食是
保障乘客权益和维护公共交通秩序的必
要举措。它有助于提高公共交通的服务
质量，创造一个更加和谐宜人的乘车环
境，但更多的还是需要依靠个人自觉。
设身处地想想，作为一名乘客，在公交车
里吃东西自己也很不方便，吃完的残渣
也不好处理。因此，现阶段与其强制禁
止乘客在公交车内进食，不如加大宣传
力度，倡导市民文明乘车。
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00后做家政，期待更多加入
刘薇

第一批00后已经开始做家政了。江苏无
锡，00后女生冯佳佳辞去幼师工作做家政，团
队伙伴都是00后和95后，家里也慢慢认可了
他们的选择。消息近日登上热搜，网友们没吐
槽也没质疑，话语里多是对冯佳佳和她的伙伴
们的尊重。

有年轻人做家政，但不多。可即便这样，还
是给这个行业带来了冲击和变化。这些年轻人
并不止步于简单的日常清洁，而是结合健康管
理、家庭教育、智能家居管理等，扩展家政服务
外延，在互联网思维加持下推出各式定制服务。

专业化细分领域会迎来巨大的市场前
景。以高端家政服务为例，据统计，2023年的
增长达百分之十以上，总规模已超过5000亿元
以上。且随着家庭对“一老一小”等重点人群
健康管理的重视，高端、定制类家政服务需求

日渐旺盛，但服务供给不足。
解决好人才培养、市场监管等问题，行业

才能稳定且快速发展。人才培养方面，很多地
方近年来依托职业院校开展现代家政服务专
业教学，以培养符合社会需求的复合型、技术
技能型家政人才。课程设置上，同样出现了外
延扩展之趋势，从家政培训、母婴照护、家庭教
育指导、整理收纳、养老照护等基础技能到行
业管理，再到打通本科升学路径、细分专业领
域，无一不在向年轻人“招手”，意欲吸引他们
加入推动行业内部结构转型，给行业发展带去
新的活力与创新。

家政行业期待更多新生力量加入。对年
轻人来讲，职业选择的多元化和开放性早已构
建，社会认可度亦在节节拔高，只要勇于尝试，
未来一切皆有可能。

让“教科书式”应急抢险成为基本功
周志翔

在 5 月 12 日第 16 个全国防灾减灾日前
夕，我区应急管理部门因在“4·18”银川强降雨
防汛抢险救援中表现出色，自治区应急管理
厅、银川市应急管理局、吴忠市应急管理局、永
宁县应急管理局、青铜峡市应急管理局，李俊
镇、邵岗镇、玉泉营社区以及马建雄、潘鑫两名
个人，得到国务院应急管理部风险监测和火灾
综合防治司通报表扬。

时刻准备，闻“汛”而动。能在非汛期做到
有备无患，在于平时里练就了应急抢险的硬功
夫，既有区、市、县应急系统的步调一致，也有
横向多部门的协同配合，这才有了未造成群众
伤亡的成绩，以及通报表扬。

既是抢险，也是演练。4月18日出现的大暴
雨是银川市自1961年以来最早的暴雨过程，也
是1961年以来最强首场区域性透雨，应急管理
部门负责人直言，非常罕见。应急救援的目的在
于确保群众人身安全，信息预警的及时性就显得
格外重要。早发现、早报告、早处置的背后离不
开明确分工，各司其职，每一级对应急抢险都有
明确的责任意识，抢险才能做到分秒必争。

部门联动，迅速行动。市应急管理局与水
务局、城管局、气象局等13个部门成立了防汛
专班，暴雨到来，专班自动启动，这也确保多部
门联动机制能够迅速响应和协同作战。应急
抢险非一个部门能够完成的事情，这样的专班
在此次暴雨应急中发挥了重要作用，提升联动
能力，要定期组织跨部门联合演练，提高多部
门协同作战的能力和效率。

提高公众意识，建立激励机制。通报表扬
中也提到了个人，意在激励更多奋战在应急抢
险一线的工作人员。对于在应急救援中表现
突出的个人和集体给予表彰和奖励，激发救援
人员的积极性和荣誉感，就应点名表扬。鼓励
和支持社会力量参与应急救援工作，提高公众
的防灾减灾意识和自救互救能力，组织公众参
与应急救援演练和志愿服务活动，不断提高自
身的应急救援能力。

面对即将到来的汛期，唯有不断总结经验
教训，发现问题和不足，并及时改进和创新，形
成全社会共同参与的良好氛围，才能将应急抢
险的基本功练得更扎实。

“买房无公摊”，这事有戏？
孙瑞亭

公交车内禁食
还要依靠个人自觉

杭州近日全面取消购房条件和套数限制，之
后当地有楼盘打出广告称，“按照套内面积计价
销售。”通俗点说就是，买房只需支付房屋套内实
际使用面积，不需要支付“公摊面积”的费用。难
道说，一直备受关注的“买房无公摊”有戏了？

商品房买卖按照“建筑面积”计算房屋价格
已是普遍现象，即套内面积（购房者实际居住的
面积）加上“公摊面积”。通常所说的“公摊面积”
是指摊在每户头上的公共部分面积，如楼梯、电
梯、走廊等，通常占建筑面积的10%~30%，这些都
是需要购房者买单的。由于公摊面积很多时候
缺乏法律依据和制度约束，大众对此产生不满和
担忧，近些年“取消公摊”的呼声也随之渐起。与
此同时，不少地方也开始进行相关探索，比如广
东肇庆明确“自5月1日起，商品房实行按套内面
积计价宣传销售”，合肥则在更早一些就提出“积
极探索按套内面积计价”，而山东、重庆等地也有

类似举措，但是真正走到“取消公摊”这一步还面
临着诸多现实困难。

说白了，公摊面积争议的背后还是一个明明
白白消费的问题，消费者“拒绝公摊”其实是关
注自身住房权益保障的问题。对公摊面积的敏
感点，首先就在于计算方式是否透明、是否存在

“暗箱操作”、产权和收益权是否统一等，另外
公摊面积中的“公”是侧重于“公有”还是偏向
于“公共”，这些都是需要有明确界定与答案
的。现实生活中，按照建筑面积计价，不排除
会有部分开发商有意做大公摊面积，以便降低
建造成本、增加盈利空间。如果，按套内面积
计价，当公摊面积过大时，套内面积的单价会
提升，房屋在销售时会性价比不高，开发商自
然不敢故意做大公摊面积。当然，也不排除由
此带来的公摊面积缩水问题，比如过道狭窄
等，影响居住舒适度。

正因为如此，这就需要职能部门发挥监管效
用。当下，职能部门可以对公摊面积的计算、范
围、规划设计等予以引导、监管，确保公摊面积规
范透明，避免出现开发商有意做大公摊，降低开
发成本的行为；严管明显超出常规的高公摊行
为，防范房企营销人员各类虚假的、误导的、含糊
的或有歧义的营销。而在一些积极探索中，则要
在政策层面提出更规范的建筑设计要求，对于一
些明显违背居住宜居属性的规划设计，应当及时
介入或直接叫停。

其实，从笔者日常和同事的讨论中也能够听
到对于“取消公摊”的疑问与焦虑，知道这类政策
在实际落地的过程中会遇到困难，但大家还是普
遍希望公摊面积能够取消或者进行优化改进。
因此，作为民生领域较为受关注的问题，希望职
能部门能够去积极探索方法和细化政策，做出勇
敢的尝试，惟其如此，才有破局的可能。

吴戈


